

HANS HILGERS

Reichsbahn-Vizepräsident

a.D

Berlin-Steglitz,
Düppelstraße 37

21. II. 47

Monsieur,

Je vous prie d'excuse mon retard à
vous répondre, occasionné par divers contre-temps (ma
femme - presque aveugle, aigre; le chambre très froid et
très souvent (" Stromspur ") sans lumière etc) — —

Votre lettre si longue et si détaillée, m'a ren-
du beaucoup de joie. J'en vous remercie beaucoup.
Je me sens honoré que vous m'avez écrit de votre main.
Je suis touché par un homme à qui je me sens rat-
taché mentalement, je l'ai senti déjà de l'adresse que
vous avez écrite personnellement. Les statuts de votre
société me touchent assez sympathiquement. Je vous félicite,
de tout mon cœur, à la création de la société qui est
heureuse en perspective. Je suis sûr - surtout en
d'Europe présente. Nielsch dit au " Ecce homo " avec
beaucoup de raison :

x „Der Fall Wagner, Absolut 2 Schluß“

(die Deutschen)

- sie haben damit Alles, was kam, was heute da ist, auf dem
Gewissen, diese cultivariigste Krankheit und Unverwugt, die
es gibt, den Nationalismus, diese nirrose nationale, an der
Europa Krank ist, diese Vereinigung der Kleinstaaten Europas,
der Kleinen Politik; sie haben Europa selbst von seinen Säulen,
an seine Vernunft - sie haben es in eine Sackgasse gebracht.
Weiß jemand außer mir einen Weg aus dieser Sackgasse?
Eine Aufgabe, groß genug, die Völker wieder zu binden?....

Une nouvelle culture presume une nouvelle religion
Nous sommes d'accord que Nietzsche a fondé une nou-
velle religion, une religion scientifique, la religion d'affir-
mation la plus folle extrême et la plus belle du monde.
Réjouissez-vous - nous que nous avons le bonheur extra-
ordinaire d'être contemporains de ce moment historique
En effet, Nietzsche est un "l'opératic" de la religion;
c'est en avec lui une nouvelle attitude de vers
l'univers ("Weltanschauung") au point de vue religi-
aux. Elle est symbolisé dans le dernière phrase con-
par lui dans les premiers jours du janvier 1889
(cette phrase a exercé une impression profonde sur moi)

HANS HILGERS

Reichsbahn-Vizepräsident a. J.

Berlin-Steglitz, 25. II. 47
Düppelstraße 37

II

A "A mon Pietro Gasti maestro"

Chante-moi un chanson nouveau

Le monde est glorifié et tous les cœurs se rejoignent.
(Die Welt ist verklich und alle Herzen freuen sich)

Il rend donc une apothéose au monde. Il est conforme à la réaction du monde. C'est pourquoi je suis tant heureux qu'il y a une société dont le Rôle consiste en ce que les pensées de Nietzsche seraient répandues et conservées pour ever.

Je connais, du reste, quelques écrivains :

1) Dr phil Hans Hartmann, Berlin-Zehlendorf, Eichsfeldstrasse 8 (auteur du livre "Denkender Europa, ein Gang durch die Philosophie", en conséquence duquel M. le professeur Bréhier, l'organisateur du IX^e congrès international de Philosophie 1937 à Paris, l'a invité; mais les Nazis ont défendu son voyage; il connaît M. Bréhier personnellement).

2) Dr Friedrich Würzbach, Rottach am Tegernsee (Bayern) Haus 29 1/2. Je leur ai donné information sur la société et une copie des statuts. Mme Bréhier a traduit ouvrage de Dr. Würzbach en français. Elle a

éaste un livre excellent : „Der Einfluss Nietzsches auf das französische Geisteleben.“ Elle a reçu le prix du „Prix à ausschreiben“ de la Nietzsche-Gesellschaft, qui a fait Dr. Würzfeld.

3) Dr. Rolf Krökel, Tützing am Starnberger See, Bayreuth, Kirchenstraße 226. Il est un connaisseur bon de Nietzsche.

Dr. Hans Hartmann (N° 1) va terminer son livre „Nietzsche et ses Génies“. Un des éditeurs les plus puissants (Hirzel - Leipzig) s'en est chargé de l'édition. Cela étant fait, il se prendra l'honneur de vous envoier un exemplaire.

Dans „Ecce homo“ il se trouve une belle parole de Bouddha, estimée par Nietzsche, qui devrait être un „Leitmotiv“ pour les relations franco-allemandes. „Inimicitia ne perit pas par inimicitia; elle perit par amicitia.“

Profonde et extrêmement belle est la phrase (aussi en „Ecce homo“): „Ich will nicht im Seinigkeit, dass etwas anderes ist, als es ist; ich selber will nicht anders werden.“ Vorwärts nicht, rückwärts nicht, in alle Ewigkeit nicht.“

Sa formule pour la Grâce au Menschen est:
„amor fati“

HANS HILGERS
Reichsbahn-Vizepräsident a.D.

Berlin-Steglitz, 21. II. 97
Düppelstraße 37

III

Aussi profonde est belle est la phrase ("Ecce homo, Geburt
der Tragödie") : „Dieser letzte, freudigste, überschwänglich =
übermütigste Tag zum Leben ist nicht nur die höchste
Einsicht, es ist auch die tiefste, die von Wahrheit und
Wissenschaft am strengsten bestätigt und aufrecht erhalten“

J'ai reçu le Nancio 9 de von Fenilles mesmeiller.
Je n'aurait osé de vous en demander, mais vous avez
rempli mon désir secret, et je vous en remercie beaucoup.
Vouz serast-il convenable, que je vous demande les envoijs
aussi à M. Hartmann, Würbeck et Krökel.

Je suis heureux de vous avoir fait un peu de plaisir
par le poème de Schiller ("Aix au Provençal").

Je serais très heureux si notre correspondance sera
continuée.

Veuillez agréer, Monsieur, l'expression de mes
sentiments sincères et distingués.

Hans Hilgers



160/4

160/7